

«Inferno» de Dante ni el «Apocalipsis» de San Juan en plena realidad produciría una depresión tan grande de espíritu, ni una mueca tan acentuada de horror.

¡Pobre humanidad! Para llegar a este desastroso y lamentable presente, durante tantos siglos los hombres más encumbrados en todos los ramos del conocimiento humano han sacrificado sus mejores energías profundizando los arcanos de lo desconocido, arrancando a la naturaleza sus más recónditos y maravillosos secretos en sus múltiples ramificaciones. La astronomía, la química, la mecánica, la electricidad, la geografía, la topografía, la hidrografía, la hidrografía, etc., todo, todo ha sido estudiado con profundo y concienzudo detenimiento y puesto al servicio incondicional del monstruo de la guerra. Hasta el más puro y sublime sentimiento, que es el amor ferviente a una madre, hijos o mujer, se sacrifica en holocausto a lo que trágicamente simboliza Marte en la mitología.

Tal es la civilización actual; tal es como la conciben; admiten y sancionan los panageristas del «orden» social. Incluso infinidad de los que ayer se tildaban de apóstoles del amor, predicando por todos los ámbitos de la tierra las tres más hermosas frases que pudo pronunciar el lenguaje humano, Libertad, Igualdad, Fraternidad, y lanzaban su espantoso anatema sobre la iniquidad de la ley y el egoísmo del capital; hoy se convierten en esforzados gladiadores y prestan su concurso a los que combatían y perseguían sin tregua ni descanso, olvidando así sus principios, sus fórmulas, sus teorías.

La religión, esta solemne mentira creada exclusivamente para fomentar odios entre pueblos y razas, también desempeña su tradicional cometido en la espantosa hecatombe; sus más preclaros caudillos, investidos de «dignidades» gerárquicas, estimulan los ánimos para la matanza, y en nombre de una concepción mitológica, «bendicen» a los ejércitos de «sus» respectivos países, y los lanzan con furia sangüinaria a una lucha cuya crueldad no tiene precedentes en los fastos de la Historia.

Pero los hombres de conciencia recta, los que guiados por un sentimiento de equidad y de justicia, los que jamás claudican y no han sentido el criminal agujoneo de la ambición, ni han pretendido encumbrarse en detrimento de sus semejantes, serán los únicos que, luchando con tesón contra tanta infamia, contra igominia tanta, levantarán la cabeza orgullosos del deber cumplido, aunque luego la dejen caer anonadados, heridos por el rayo de una fatalidad, exclamando: ¡Pobre humanidad!

Luchana. FEDERICO CASTRO

A todos los amantes de la propaganda

Salud a todos. Impulsados por un fervoroso amor al ideal anarquista, nosotros, los que componemos el grupo abajo firmante, decidimos ya desde el primer momento dirigir todas nuestras energías a la propaganda para que nuestros hermanos, los trabajadores, comprendan la necesidad de la lucha por su mejoramiento moral y definitivo.

Y, como no en vano estamos agrupados, nuestra acción ha llegado hasta donde nos han permitido los recursos. Si más no hemos hecho, no es nuestra la culpa.

Los medios que hasta ahora hemos empleado (folletos, mitines, etc.) con todo y ser buenos no nos bastan. Queremos establecer una escuela moderna en esta ciudad de hipócritas con apariencias liberales, pero que en realidad no se distingue de los pueblos más reaccionarios, de los que tan despectivamente se habla por aquí.

Como esta idea es la que nos atrae desde hace ya bastante tiempo, queremos ponerla en práctica inmediatamente y sin demora. Y ya estamos en el punto que motiva estas mal trazadas líneas. Pedimos vuestra ayuda, pues en esta ciudad liberal no la encontramos. Todos los elementos llamados a son de bombo y platillos progresivos; todos o buena parte de los que, por su condición de obreros conscientes, deberían prestarnos su apoyo, nos lo niegan, es más, nos combaten. La reacción les agradecerá el bien que con ello le han hecho y le seguirán haciendo.

Ante estas circunstancias no desmayamos. Seguidos por una infima, pero valiosa minoría, llevamos adelante nuestros propósitos, sin que nos hagan mella los embates de unos y la acción jesuítica de los otros, pues estamos convencidos de que nuestra firme voluntad, apoyada por todos los simpatizantes a nuestra labor, dará sus frutos.

Por otra parte, como consideramos que toda la prensa obrera y anarquista debe

ser leída en los pueblos y aldeas que aún están alejados del ambiente de renovación social, creemos que será de suma utilidad publicar una hoja mensual o quincenal, según nuestros medios, propagando a la vez que la lectura de nuestra prensa, la idea por nosotros sustentada.

Cuanto simpatice con ello pueden escribirnos facilitándonos medios y dándonos orientaciones.

Oportunamente señalaremos la fecha de su aparición.

He aquí parte de nuestros anhelos: crear una escuela y fundar un periódico. Ahora sólo falta que los compañeros de todos los lugares nos ayuden con su esfuerzo material e intelectual. De nuestra parte haremos cuanto nos permitan nuestras fuerzas.

Salud y Anarquía os desea el grupo
JÓVENES LIBRES
Igualeda, 28 junio 1915.

NOTA.—La correspondencia, tanto lo relacionado con la escuela como con el periódico, deberá dirigirse a nombre de Arsenio Mestres, calle Catalina, 23 (Coro Vell), Igualeda.

OTRA.—Deseamos relacionarnos con todos los grupos que simpatice con nuestras iniciativas y en especial con los compañeros de los pueblos cercanos a Igualeda.

Deshaciendo errores

Una colonia anarquista

Con este mismo epígrafe se publicó en estas columnas una información sobre esta colonia establecida en la provincia de Misiones, de la Argentina. Para que nadie se llame a engaño nos parece prudente, por si alguien guarda el recuerdo, transcribir las manifestaciones que un compañero belga nos envía a este efecto desde aquel país:

«Contrariamente a la costumbre de quienes guardan para sí los efectos de su experiencia, llevando su discreción hasta el extremo de no evitar a los demás los tropiezos en que ellos cayeron, yo prefiero exponer lo que he aprendido a mi riesgo y dar algunos informes que acaso eviten que otro realice mi misma necesidad creyendo encontrar compañeros hipotéticos, cuya mentalidad es bien diferente de la que los idealistas les atribuyen leyendo los artículos encomiásticos que camaradas cándidos o interesados les dedican en las publicaciones libertarias.

«Tal es lo que ha ocurrido con lo que pomposamente se bautizó con el nombre de «Colonia individualista-anarquista».

«A pesar de mis pesquisas yo no he podido encontrar la Colonia de que nos habló L'Anarchie y La vie naturelle. No se si los compañeros de París se dejaron engañar por los vivos de Garupa o si han sido cómplices de éstos; lo que sí se es que yo seguí la inspiración que ellos me dieron y que éste es el motivo de mi decepción.

«La historia es sencilla: Un camarada, que acaso era sincero y de buenas intenciones, trabajó durante un año en casa de una francesa establecida entre Posadas y Garupa. Se casó con la sirvienta de su patrona, y por la protección de esta última obtuvo la compra aceptable de un terreno que trabajó en compañía de otros tres camaradas. Según el actual propietario, hermano del primero, nunca ha habido más de cuatro compañeros a la vez, y es una leyenda lo del grupo de los 19, de que nos hablaron nuestros periódicos. Acaso han pasado algunos accidentalmente, prestando su esfuerzo y dejando su dinero y sus ilusiones. Me parece que los cuatro primeros emprendieron el buen camino, roturando el terreno, construyendo la habitación, abriendo los pozos y poniendo la estancia en el estado en que se encuentra actualmente. También deduzco, aunque no me lo han dicho, y estoy pronto a rectificar si me equivoco, que con el actual propietario llegó la cizaña. Cada uno se sintió demasiado individualista para ser a la vez altruista. El egoísmo hizo comprender a cada uno que poseía su campo, su recolección, que no eran los mismos que los del vecino. Cada uno quiso hacer su sopa, con sus legumbres, en su marmita y así vino la desilusión de los sinceros, que se dispersaron con gran regocijo del más tuno, que supo recoger el esfuerzo y el fruto de todos.»

Tal es la triste realidad de la «Colonia de Garupa», a quien la mala voluntad y el dios dinero corrompieron.

G. R.
Arreglado por Costa-Iscar.

Estemos en guardia

En el periódico *Los Sucesos*, hemos visto una caricatura indecente, por la que se adivina que el caciquismo andaluz pretende resucitar los procedimientos que se emplearon en el tenebroso proceso conocido por «La Mano Negra».

La muerte del presidente de la Sociedad

de Campesinos de Casas Viejas es el pretexto que han tomado para ello.

En el número 263 publicábamos un artículo del compañero Juan Mateo Arjona, explicando lo ocurrido; pero empeñados los caciques en sacar punta al asunto ya han empezado a clausurar centros obreros y las prisiones se eternizan en los compañeros más activos y más dignos.

Difícil parece que por ahora puedan enviarnos datos directos de los pueblos cuyos compañeros parecen destinados a ser víctimas; pero mucho pueden hacer los compañeros de los pueblos circunvecinos para hacer luz en ello.

Sean los campesinos andaluces imponerse al momento de pánico que puede haber creado el atropello, y la prensa obrera será lo bastante para hacer que brille la verdad.

Entre tanto, estemos en guardia y dispuestos a deshiacer las interesadas patrañas que la prensa burguesa publica como información.

Movimiento anarquista

Agrupación Artística Ideológica Social «¡Bienvenida!» de Nerva

La Agrupación Iconoclasta, de tendencias libertadoras, viene a sintetizar en el arte el supremo ideal de la libertad.

Sus componentes: Trabajadores que, libres de los prejuicios existentes, quieren, por medio del arte escénico, inducir al pueblo por la orientación libertadora para capacitar a éste, para que obtenga su total liberación.

Sus obras: Obras libres, de combate al Estado, al capital y a la Religión. La trilogía monstruosa, por la cual subsiste la explotación del hombre por el hombre.

Es nuestro programa y así surgimos a la lucha.

¡Pueblo consciente y libertador! Asiste a las representaciones de la Agrupación Artística Ideológica Social «¡Bienvenida!» (Se desea la reproducción en toda la prensa anarquista y sindicalista).

Grupo «Juventud», de Elche

Queriendo poner las cosas en su lugar y no dar motivo a que se crea que nos gusta lanzar notas a la publicidad, para cosas que no se llevan a la práctica aunque son de gran necesidad, como la que nos ocupa, queremos hacer constar que los que componen el grupo Pro prensa, ni los que componen este grupo, no teníamos noticias de la nota que en estas columnas apareció, ni sabemos su origen.

En ella se invitaba a los grupos y compañeros de esta región a una reunión interprovincial, para la cual se pedía conformidad, sin designar la dirección a donde debía hacerse.

Nuevo grupo

Con el nombre de «Juventud Anarquista» se ha constituido en Baracaldo un grupo compuesto de compañeros, cuyo objeto es propagar los ideales anarquistas por todos los medios que estén a su alcance.

Desea relacionarse con los grupos que persigan igual objeto.

La correspondencia a José Fernández, Landaburu, 26 duplicado, 1.º, derecha, Baracaldo (Vizcaya).

Suscripción general

a favor de los presos por cuestiones sociales

	Pesetas
Suma anterior	307'30
Torra Farrera.—José Lid, 0'15; Francisco Torrents, 0'15	0'30
Rellinas.—Narciso Felguera	0'25
Aznalcollar.—G. «Los Porfiados»	0'90
Barcelona.—Carmen Paredes, 0'40; un compañero, 1; José Valls, 0'50; J. Bos, 0'75	2'65
Amposta.—Juan Pastor	0'50
Arcila.—J. Gómez	1'00
Castro Urdiales.—Jacinto Cortazar, 1; E. Izurrieta, 2'20	3'20
Palafrugell.—José Beya	0'50
Londres.—De la cantidad enviada por V. García, publicada en el número 260	9'25
Total	325'85

Maremagnum

Todos los que tengan correspondencia o deseen tenerla con el compañero Benito Córdoba, deben dirigirse a Fernán Núñez (Córdoba), calle Don Gonzalo de Córdoba, 22, por ser esta su nueva residencia.

Un compañero desea saber el paradero de José Estivalis, para comunicarle un asunto de importancia. Puede dirigirse a esta administración.

Todos los periódicos que envían ejemplares al Centro Obrero, de Castro del Río, enviarán una nota de lo que adeuda.

José Girón García, de Bujalance, entregó 1 peseta a *Salud y Fuerza* y Antonio Castillo 6 para encargos que no ha recibido.

Los compañeros y grupos que sostenían correspondencia con «Zoais», pueden dirigirse en lo sucesivo a la Institución Libre de Enseñanza, calle Mantería, 49 al 53, Valladolid.

En el Centro Obrero de Gracia, Santa Ageda, 40, 1.º, tendrá lugar el domingo, día 11, a

las nueve de la noche, una velada artística y cultural, con arreglo al siguiente programa:

- 1.º La sátira en un acto «El Sabotaje».
- 2.º Conferencia sobre el tema «Origen del teatro y su misión social».
- 3.º La obra social en un acto «La Jaula».
- 4.º «Lo Ingénier nou».

Quedan invitados los trabajadores en general.—La Junta

Avisos a periódicos

La Voz del Campesino enviará 10 ejemplares a Eduardo Subirats, sillero, Amposta (Tarragona).

«Acción Libertaria», enviará una suscripción Francisco Alcaráz, Masové Nou, 59, San Feliu de Llobregat (Barcelona). Para ello tenemos 1 peseta.

«Reivindicación» y *El Porvenir del Obrero* enviarán 5 ejemplares al grupo «Germinal», calle Casa, 3, Ecija (Sevilla).

«Reivindicación» enviará los números que lleva publicados a José Antonio Fernández, guarda aguja, Abaña (Asturias). También mandará 5 ejemplares a Manuel Pérez, Hardinillo, 19, Alcalá de Guadaíra.

Donativos

	Pesetas
Barcelona.—E. Gómez, 1; Uno, 0'25; José Valls, 0'50; J. Bos, 1	2'75
La Bisbal.—Mestres	0'55
Sueros (Mieres).—Manuel Fernández Alvarez	0'25
Castellón.—Miguel Alonso	0'50
Elche.—G. «Juventud»	0'50
Amposta.—Juan Pastor	0'50
Palafrugell.—José Beya	1'05
Dowlais. Grupo Pro prensa	6'20
Total	12'30

Suscripción

para la familia de Tarrida del Marmol

	Pesetas
Suma anterior	69'75
Amposta.—Juan Pastor	0'50
Sueros (Mieres).—Manuel Fernández Alvarez	0'25
Barcelona.—J. Bos	0'50
Total	71'00

Libros y Folletos

Tenemos para la venta los siguientes, que pueden adquirirse en esta administración y cuyo precio se detalla a continuación.

<i>Primer de Mayo</i> , boceto dramático en un acto, por Pedro Gori	0'10
<i>Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis</i> , por el Dr. Queraltó	0'25
<i>La Anarquía ante los tribunales</i> , por Pedro Gori	0'15
<i>¿Cómo nos diezman!</i> por Vicente March Lu política y los obreros, T. Herreros	0'10
<i>Entre campesinos</i> , por E. Malatesta	0'10
<i>El Abogado del Obrero</i> , por J. Sánchez Rosa	1'50
<i>La política de la Internacional</i> , por Bakounine	0'10
<i>¿Por qué somos anarquistas?</i>	0'10
<i>Almanaque de TIERRA Y LIBERTAD</i>	1'00
<i>La Peste Religiosa</i> , por J. Most	0'10
<i>La Ley y la Autoridad</i> , por Kropotkine	0'10
<i>El Proletariado y la Humanidad libre</i> , por A. Lorenzo	0'10
<i>Feminismo</i> , por M. Costa Iscar	0'10
<i>¿Dónde está Dios?</i> por M. Rey	0'10
<i>El Cancionero Libertario</i>	0'10
<i>Fundamento y principales tendencias del anarquismo contemporáneo</i> , por Anselmo Lorenzo	0'10
<i>Por la enseñanza</i> , por Higinio Noja	0'10
<i>Algo sobre feminismo</i> , por idem	0'10
<i>Historia del Proletariado</i> , J. Farnades	0'15
<i>Catecismo de la Doctrina Humana</i> , por idem. (Su precio 3 pesetas)	1'00
<i>Semilla socialista</i> , por idem	0'10
<i>El Vidente</i> , por idem	0'25
<i>La sociedad futura</i> , por idem	0'25
<i>Las grandes Obras de la Civilización</i> , por Ricardo Mella	0'15
<i>El Ideal Anarquista</i> , por idem	0'15

A los corresponsales y paqueteros, se hace el 30 por 100 de descuento.

Correspondencia

Puerto Serrano.—A. «La Paz Obrera» Id. 10'50; para *La Voz del Cantero* 1; *La Voz del Campesino* 2'40; *Reivindicación* 1; folletos 0'10 y paquetes 6. Pagado el 263. No tenemos el folleto. El libro está en italiano.

Aznalcollar.—G. «Los Porfiados.» Id. 11'45; para *Acción Libertaria* 3'35; Congreso 2; presos 0'90; manifiestos 1; suscripción de F. F. 1 y paquetes 3'20.

Aznalcollar.—G. «Juventud que despierta.» Id. 5'30; manifiestos 1'60; *Solidaridad Obrera* 3 y Comité de la Confederación 1.

Amposta.—E. S. Id. 11'25; para manifiestos 9'75 y el resto va a su destino.

Mieres La Peña.—C. P. Id. 1 por suscripción. Carmona.—R. M. Id. 5; por almanques 3 y extraordinarios 2.

Catarroja.—A. P. Id. 12 por folletos. Vinaixa.—J. S. Id. 2 por suscripción.

La Bisbal.—F. T. Id. 5'55; donativo 0'55 y paquetes 5. A. B. Ll. le sobran 3'50 que abonamos a paquetes de J. V. Pagado el 239 sobran 0'50.

Sevilla.—M. M. Id. 2'30 por paquetes. Castro Urdiales.—E. I. 14; para presos 3'20 y suscripción 10'80. Fueron folletos.

Castro del Río.—J. V. Id. 11; para *La Voz del Campesino* 2; *La Voz del Cantero* 1; *Acción Libertaria* 1; *Regeneración* 1 y paquetes 6. Pagado el 263.

Ecija.—R. H. Id. 17'50; para *Solidaridad Obrera* (del C. O. I.) 1; extraordinario 5, y pa-

quetes del G. «Germinal» 1'50 y tuyos 10. Pagado el 263.

Mugueimes.—A. L. Id. 1 por suscripción. Abaña.—J. A. F. Id. 12; para *La Voz del Obrero* 1; *Reivindicación* 0'30; *La Voz del Cantero* 0'45; 1'15, que distribuimos; libro y manifiesto 7, y paquetes 2'10.

Camagüey.—J. G. 15; para libros 12 y paquetes 3.

Alicante.—R. B.—Id. 18 por paquetes. Pagado el 260.

Alcalá de Guadaíra.—M. P. Id. 2 por paquetes.

Vilanova Minervoise.—N. B. Id. 12; presos 7; libros 3'50 y suscripción 1'50.

Erla.—C. A. Id. 5; para libros 3 y suscripción 2.

Castellón.—D. M. Id. 20'50; para folletos 6'70; para *Acción Libertaria* (de M. Martínez 1 de suscripción y tuyas 1 de suscripción y 0'50 donativo) 2'50; *Solidaridad Obrera* (de M. Martínez 1 por suscripción y de E. Tirado 1 de suscripción y 0'50 de donativo) 2'50; para nosotros: de M. Martínez (suscripción 1 y donativo 0'50) 1'50; de Miguel Alonso 1 por paquetes y no adeuda nada, y paquetes tuyos 6. Pagado el 263.

Lucena.—R. J. Id. 2 por suscripción. Las hojas del Ferrol no se publican.

Elche.—G. «Juventud.» Id. 6; para *El Porvenir del Obrero*, por libros 4'45; para *Solidaridad Obrera* 0'50; para *La Voz del Cantero* 0'30; para *Fiat Lux* 0'25 y para nosotros 0'50, todo por donativos.

Coronil.—J. R. Id. 3 por paquetes. Pagado el 265.

Ubeda.—F. S. Id. 3 por id.

Riotinto.—M. M. Tienes pagado el 260 y sobra una peseta. Fueron retratos.

Logroño.—J. M. Id. 0'65 por folletos que enviamos.

Badajoz.—L. M. Id. 6 por libros.

Puerto Real.—J. M. A. Id. 5 por paquetes. Pagado el 253.

Medinasidonia.—M. M. Id. 2; para *Acción Libertaria*, 1, y suscripción, 1.

Cádiz.—S. C. N. Id. por conducto de *Solidaridad Obrera*, 4 por paquetes. Pagado el 260. Badalona.—J. C. Id. Id. 7 por paquetes. Pagado el 261.

Espejo.—R. P. Id. 10 para extraordinario y folleto.

Balserey.—V. S. Id. 5 por folletos.

Nerva.—F. de V. Id. 1'50 por paquetes. Pagado el 266.

Marchena.—F. J. Id. 5 que abonamos por paquetes. Pagado el 268.

Elche.—G. Pro prensa. Id. 12; para *Acción Libertaria*, 2; *Solidaridad Obrera*, 3; *Reivindicación*, 1, y paquetes, 6.

Beasain.—L. O. Id. 5; para libros, 1'80; para otros periódicos, 1'50; presos de Ceniceró, 0'70, y suscripción, 1.

Montilla.—A. R. Id. 5 por paquetes. Pagado el 265, sobran 0'20.

Montemayor.—A. N. Id. 16'45. ¿Para qué son?

San Sebastián.—J. O. Id. 15 para manifiestos 265 bien?

Sama-Langreo.—O. M. Id. 42; para extraordinarios, 17'50, y paquetes, 24'50. Pagado el 261 falta 1 peseta.

Bujalance.—J. G. Id. 8 que abonamos por paquetes. Pagado el 263.

Amposta.—E. S. Id. 11'25; para manifiestos, 9'75; presos, 0'50; familia Tarrida, 0'50, y donativos, 0'50.

Campillo.—F. G. Id. 5; para *Solidaridad Obrera*, 2, y suscripción, 3. Pagado hasta septiembre.

Brenes.—A. de O. C. Id. 3'95; para *Atas*, 0'50; *El Porvenir del Obrero*, 0'50; *La Voz del Cantero*, 1'50; *Reivindicación*, 0'65, y paquetes, 0'80.

Palafrugell.—J. B. Id. 25; para *Solidaridad Obrera* (paquetes, 7'80, y donativo, 1) 8'80; extraordinarios, 0'40; *Fiat Lux*, 0'50; presos, 0'50; donativo, 1'05, y paquetes, 13'75. Pagado el 268.

Gijón.—*Acción Libertaria*. Tenemos para vosotros 1 peseta de Pedro Marvá, por suscripción.

Barcelona.—J. D. Id. 4; manifiestos, 0'50; familia Tarrida, 0'50; presos Ceniceró, 0'25; escuela Fuernmayor, 0'25; *Salud y Fuerza*, 0'25; presos, 0'75; *Solidaridad Obrera*, 0'50, y donativos, 1.

Madrid.—A. L. Id. liquidación en la que hay 42'30 por paquetes. Pagado el 260. Escribimos.

Balance del número 264

	Pesetas
INGRESOS	
Por paquetes	149'05
Donativos	9'15
Venta	36'15
Total	194'35
GASTOS	
Déficit del número 264	131'40
Impresión del número 264	280'50
Franqueo	41'10
Por hacer el correo	15'00
Gastos menudos	1'10